

Pumas: reducción de presas incidiría en avistamientos en zonas pobladas

Expertos coinciden que las probabilidades de que ataquen a un humano son escasas, sí llaman a no acercarse. Único ataque fue hace 27 años.

Mirian Mondaca Herrera
 mirian.mondaca@estrellavalpo.cl

Un entendible temor ha causado entre los habitantes del campamento Manuel Bustos y Reñaca Alto, en Viña del Mar, la presencia de una puma y sus dos cachorros, como ha sido reportado por la comunidad de esa zona. Y es que se trata del felino más grande que existe en territorio nacional y las cualidades innatas como cazadores de esta familia de mamíferos carnívoros son innegables.

De aquello darían cuenta los animales, como ovejas, cabras y gallinas, encontrados desmembrados en esos sectores.

Pese a aquellos antecedentes y la razonable preocupación de los vecinos, entre los expertos existe consenso sobre que la probabilidad de que un puma ataque a una persona es escasa. No obstante, de igual manera existe un llamado a actuar de manera preventiva para así evitar que agredan y maten a animales domésticos o ganado o también que los humanos no invadan su hábitat.

En ese sentido, Angélica Lorca, académica de la ca-



EL PUMA ES UNA ESPECIE QUE ESTÁ PROTEGIDA POR EL DECRETO 354, QUE PROHIBE SU CAZA.

rrera de Medicina Veterinaria de la Universidad de Las Américas sede Viña del Mar, explicó que "son muy bajas las probabilidades que un puma ataque a los seres humanos, ya que se esconden y no se dejan visualizar generalmente. Hay que considerar que en sectores como las Torres del Paine, donde hay una alta población de pumas y hay visitas controladas de personas de forma turística a este sector, el único ataque mortal registrado fue

hace 27 años".

Asimismo, la académica junto con indicar que el avistamiento de pumas no es visto actualmente como algo extraño, ya que el ser humano ha comenzado a invadir su hábitat natural instalando asentamientos, su presencia en la zona podría estar influenciada por otro factor.

"El cambio climático que con tanta variabilidad puede haber reducido el número de presas, provocando que el puma se dirija

a zonas donde hay campamentos o parcelas", agregó.

Con todo, si se percibe la presencia de algún puma, los expertos recomiendan tomar algunas medidas preventivas, para así evitar que se acerquen demasiado y puedan atacar a animales del hogar.

En ese sentido, Sebastián Rodríguez, docente del instituto de Biología de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, aclaró que se trata de un animal "que sí tiene la

fuerza para poder atacar, tiene todo el potencial físico, pero por un tema más bien conductual no tiende a atacar, sino más bien a arrancar del contacto con el ser humano".

Por su parte, el también docente e investigador del instituto de Biología de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, Sebastián González, indicó que si bien se trata de un animal salvaje, deslizó la posibilidad de que los animales encontrados muertos también hayan sido víctimas de perros asilvestrados y no solo de esta especie de felino.

Aunque, al igual que los otros expertos, recordó que las posibilidades de un ataque a las personas son muy bajas, sí reconoció que el hecho que se trate de una puma con sus cachorros representa una situación de mayor cuidado.

"Se torna un poco más peligroso, porque la hembra siempre va a estar protegiendo a su cría, así que lo mejor es si uno lo ve evitar acercarse, no correr despavorido, no demostrar temor, porque ahí estos felinos pueden defenderse", acotó.

En general, si se produce

un encuentro con un puma, los expertos recomiendan mantener la calma, no correr, mantener la distancia, no acercarse ni perseguirlo, dejar que tenga una ruta de escape, no darle la espalda y alejarse estableciendo contacto visual.

En tanto, desde el municipio de Viña del Mar confirmaron que personal de las direcciones de Seguridad Pública, Operaciones y Servicios, han continuado monitoreando el sector alto del campamento Manuel Bustos, Reñaca Alto y alrededores. Los equipos municipales se encuentran trabajando con drones para tener una visión panorámica del área en cuestión y poder ubicar al animal.

Asimismo, a través de un comunicado, hicieron un llamado a la comunidad a "mantener la calma, evitar circular por los cerros y dar aviso inmediato a los organismos de emergencia y Seguridad Pública Municipal en caso de avistar al puma, toda vez que se trata de una especie que está protegida desde inicios de 1980 por el decreto 354 del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), dada su clasificación de vulnerable o en peligro".